

EXTERIOR.

DE POLITICA GENERAL.

DE LA EUROPA.

Es un espectáculo muy extraordinario ver aumentarse el desorden europeo cuando sus elementos parecían mas comprimidos. El italiano ha colmado su ardor republicano; el alemán se resigna nuevamente á la paciencia, y el francés, cansado de esperiencias, no aspira sino á la tranquilidad. ¿La Europa podía esperar conseguir esta tranquilidad tan apetecible á la humanidad, cuando otras naciones han inopinadamente entrado en la lid revolucionaria!

El progreso social es incontestablemente una de las leyes de nuestra naturaleza; todo pueblo debe propender á él; la especie humana no ha sido creada para quedar estacionaria en un universo en que nada lo es; pero en la sociedad como en todo lo que encierra el mundo el progreso debe ser graduado y no proceder por sacudimientos; los sacudimientos políticos, que toman el nombre de revoluciones, rompen á la verdad muchas barreras, pero ellos obligan tambien á pasar por rios de sangre! Pues, mas vale mil veces dar un poco mas tiempo al progreso social, para que se verifique pacíficamente y de comun acuerdo entre los gobernantes y los gobernados.

La Peninsula, así como la Francia lo hizo en una época anterior, empieza por excesos que harán salir muy caras á los pueblos que los cometen, las ventajas á las que tienen indudablemente derecho de pretender. El francés fué disculpable en sus mayores extravíos, por que no tenía la esperiencia que él suministra hoy día á las demas naciones; por otra parte vivia bajo el absolutismo; la España al contrario, disfruta de un Gobierno constitucional, el cual, aunque todavia imperfecto por que nada lo es en su principio, habia echado los fundamentos de un progreso regulado; mientras que no se sabe hoy dia quien será el que elija el buen camino, y señale el precipicio á que una nacion entera pueda adherirse. Es pues esencialmente sobre la España que la tormenta suena hoy dia; las otras naciones de Europa no tienen tanto que temer.

La Francia á la verdad, sigue quejándose, se quejará mucho tiempo, y se quejará siempre. Sin embargo, existe en su favor una circunstancia muy tranquilizadora, y es que de una sola voluntad pende el hacer cesar al instante los justos motivos de queja que puede tener la nacion. Tal es la ventaja que ofrece un gobierno constitucional sólidamente establecido, que basta solo cambiar un ministerio que siga un derrotero falso, para sacar al Estado del mal paso en que iba á entrar. Esta forma de gobierno constituye el reinado de las inteligencias; algunos hombres adquieren crédito, y este crédito les conduce al poder;—ahí pues están lo que son capaces de hacer: si es el bien, son aplaudidos; cuando es el mal, la nacion los juzga, y la censura que acompaña sus actos se hace el regulador del Ministerio que el Monarca llama á sucederles. Seguramente es imposible no convenir que haya una tendencia perpetua al progreso social en una semejante situacion; y hé aquí por que la Francia es, entre todos los países de la Europa el que mas tiene que esperar, y ménos que temer del porvenir.

Fero, dirán tal vez: la Inglaterra ha entrado desde largo tiempo en vías iguales de progreso, y no se conoce, por lo que ocurre hoy dia en aquel país, que de eso haya sacado gran provecho. No es justa la objecion, por que la similitud no es completa; no, la Inglaterra jamás ha entrado en las vías constitucionales de un modo tan franco como hoy dia lo ha hecho la Francia. La revolucion inglesa fué ficticia; la revolucion francesa ha sido verdadera: la Inglaterra renerada ha vivido bajo leyes feudales, la Francia todas las ha abolido; la aristocracia inglesa no ha desaparecido como la francesa; al contrario sigue dominando á la Nacion y al mismo Rey; en fin, la Inglaterra tomó despues de su revolucion una posicion política que puede tener duracion, como lo ha probado la esperiencia, pero que el tiempo deteriora, en lugar

de mejorar: en la posicion que ha tomado la Francia, todo, al contrario, propende al progreso. Tales la enorme diferencia que existe entre el estado de la Inglaterra y el de la Francia, y hé aquí por que la primera decrepita mientras que la segunda se fortifica.

Un solo principio es comun á los pueblos, es el de la representacion nacional, y este principio salvará la Inglaterra. Las Cámaras inglesas eran defectuosas, han empezado á reformarse, seguirán haciendolo, y luego despues estos dos poderes del Estado acordarán con el tercero el medio de volver á entrar en las vías constitucionales.

Si, despues de la España, la Inglaterra es el país que parece mas amenazado por la tormenta revolucionaria, tambien es el en que la esperiencia ha enseñado mejor al Gobierno como vencer todos los peligros, el hombre de estado inglés, con la vista del Aguila sigue al rayo, vé el punto donde va á caer, y consigue ponerlo en seguridad. Es pues muy probable que veamos á la Inglaterra salir, como por encanto, de la mala situacion en que nos parece se halla.

Poro, ¿cual es el Gobierno de Europa que está hoy dia en una situacion pacífica? El Holandés violenta su naturaleza, se enoja, y hasta se rebela; el Dinamarqués, anteriormente tan orgulloso de ver los republicanos hamburgueses valerse de sus prensas cuando querian usar de la libertad de escribir, pide hoy dia esta misma libertad; ¿no se vé ahora el campesino sueco que ha descubierto la rastroteria que lo hacia votar, sin que realmente votase en la asamblea general, pedir una reforma á su gobierno, y el gobierno temblar á la sola idea de una involucion, de la que debe resultar una revolucion? Una ansia de mudar, siendo esta propension universal de los pueblos de nuestra época, no pueden esperar quietud, sino los que han asegurado su porvenir, con la adopcion franca de las formas constitucionales en su gobierno.

Entretanto existen aun en Europa muchos pueblos estranos á todo progreso social, viviendo bajo la autoridad de un hombre solo, sin que sea equilibrada por ningun contrapeso real. No instigaremos aquellos pueblos á cambiar la forma de su gobierno, ni les daremos consejos, solo nos limitaremos á emitir algunas observaciones.

(Concluirá.)



MONTEVIDEO,
MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 1836.

Hubieramos tenido mucha satisfaccion en ver que los autores del remitido inserto en el NACIONAL de ayer bajo la firma de *Los que no obran sin conocimiento de causa*, hubiesen producido algunas pruebas de que en el No. 1893 del UNIVERSAL habiamos precipitado nuestro juicio declamando contra la licencia del Pueblo en las elecciones de Jueces en el Departamento del Durazno. Despues de probar que nuestras doctrinas se contraian á la licencia del pueblo, lo que no es exacto que las rebatiesen con datos capaces de destruir los hechos que se citaban en los documentos oficiales insertos en el mismo número.—No sabemos, es verdad, cual de las dos partes tendrá mas razon; pero un hecho es cierto, y es que las elecciones fueron turbulentas, y que una y otra se quejan de actos de ilegalidad. Contra estos es que nos hemos pronunciado. Si los articulistas del NACIONAL están osentos de esa tacha no hablamos con ellos; si no lo están pueden aplicarse la doctrina; ella, por lo mismo que es *vaga*, habla con todos y no se refiere á ninguno. Precisamente, estuvimos tan distantes de contraernos en aquel artículo á un determinado Pueblo, que tomamos por asunto para nuestras reflexiones las noticias recibidas de los Departamentos de Paysandú, Durazno y Minas sobre la eleccion de Jueces, y lamentando que se hechasen menos en aquellos actos el sentimiento de órden y circunspeccion que en otras épocas los habia presidido concluimos recomendando á nuestros Conciudadanos que alejasen de sí como funesto á la libertad el recurso de la violencia y en ge-

neral de todo exceso reprobado por las leyes: "por que todo lo que es propio para trastornar el órden público para perjudicar la moral y defraudar los derechos de los sufragantes en esos casos sea cual fuere su divisa política (1) es absolutamente prohibido, por que es un ataque á las garantías públicas é individuales." Esto á nadie puede ofender; y desgraciado país, si todos, como los articulistas del NACIONAL, hallasen perjudiciales estos principios, y considerasen al escritor que los vierte merecedor de las inyecciones que ellos nos prodigan. Puede ser, en fin, que la causa que estos sostienen sea la buena; sobre lo que no ha llegado el caso de que juzguemos; pero malo es valerse del anonimato para defenderla. Los verdaderos republicanos, los Ciudadanos zelosos de las libertades públicas no deben esconder la cara; el pueblo no necesita que sus derechos sean sostenidos por manos que se mueven entre tinieblas, ni agradece que se encarguen de causa tan noble las que para sostenerla emplean armas que la moral y la razon reprueban.

Estamos informados que S. M. el Rey de Cerdeña atendiendo á la importancia del comercio de sus estados en esta República, ha nombrado Consul Jeneral de nuestro Gobierno al Sr. Baron Picolet de Hermillon, que ha llegado ante ayer á esta capital revestido de aquella cualidad.

Tenemos al mismo tiempo la satisfaccion de saber que S. M. Sarda ha confirmado el nombramiento del Sr. Pezzi en el empleo que ha ejercido de un modo tan digno de las consideraciones del Gobierno y del público, y que continuará en sus funciones lo mismo que hasta ahora.

De los periódicos que hemos recibido por los últimos buques de Europa y que alcanzan al 18 de Noviembre, extractamos lo que sigue *Del Memorial Bordelais.*

Nos escriben de Saint-Jean-Pied-de-Port con fecha 2 de Noviembre— "El 27 y 28 del mes de Octubre pasado, hubo una accion bastante sangrienta cerca de Vitoria. La artillería ha maniobrado de ambos lados. En fin, los Cristinos han tenido que ceder, dejando mas de mil muertos sobre el campo de batalla, entre ellos Córdoba, hermano del Jeneral en Jefe, y como 1500 prisioneros; fueron perseguidos hasta Pancorbo.

Victoria sin embargo aun se sostiene aunque está bien apretado.— El autor de esta noticia me parece fidedigno. Parece hoy que esta accion ha sido la mas acalorada y la mas importante de todas desde que empezaron las hostilidades.

—Por cartas de Vitoria del 2 de Noviembre no parece que la accion de Salvatierra haya sido tan importante como se habia creido al principio. El dia 27 Cordoba fué detenido cerca de esta ciudad por 4 ó 5 batallones carlistas; pero las tropas de la Reina muy superiores en número, lograron dispersarlos, aunque con bastante pérdida; la columna llegó á Salvatierra donde pasó la noche. El dia siguiente 28, Cordoba volvió á tomar el camino de Vitoria llevando consigo los heridos de ambas partes y varios efectos tomados á los Carlistas, y entró en Vitoria á la tarde.

—Nos escriben de Tolon con fecha 3 de Noviembre.—"Tendrémos muy pronto siete navios en el Mediterraneo. El Suffren de 100 cañones; el Duquesne de 80; el Nestor, el Triton, el Scipion, la ciudad de Maseilla, el Tridente; ademas el Montebelló, de 120 cañones, está en comision en la rada. El Algeiras, y el Jupiter nos están anunciados.

He allí ciertamente una reunion de fuerzas considerables que pueden hacer presentir sucesos graves. Hay personas que creen que tendrémos intencion de apoderarnos de las islas

(1) El articulista nos pregunta si hay divisiones en el Estado, y nos recomienda que nos quedemos con ella. Sentimos no poder admitirla; por que no hemos tomado parte en ninguna de las dos listas de Alcaldes para el Durazno.

Baleares; para quitar á las escuadras de los Estados Unidos todo asilo en el Mediterraneo.

—El combate del 27 de Octubre en el cual los carlistas se habian atribuido la victoria, ha sido igualmente celebrado en Madrid como una ventajosa; en donde llegó la noticia el dia 30.

El Jeneral Sagastibelza ha tomado el mando jeneral de Guipuzcoa; ha mandado un batallon á Irun y otro á Renteria.

La Gaceta de Madrid publica un decreto para la rehabilitacion del Jeneral Riego.

—Del "Journal des Debats." El Sr. Barton, Encargado de Negocios de los Estados Unidos de la America del Norte, habiendo pedido sus pasaportes los recibió ayer Lunes 9 á las 10 de la mañana, é inmediatamente despues mandó hacer las disposiciones para partir el Sábado siguiente. Todos los papeles de la legacion habian sido ya mandados á los Estados Unidos.

Nuestras relaciones con los Estados Unidos toman decididamente una apariencia hostil. El Sr. Barton encargado de Negocios desde la salida del Sr. Livingston, acaba de sacar tambien sus pasaportes. Esta medida del gobierno federal necesita de represalias por nuestra parte, y se anuncia que el Sr. Pageot, nuestro encargado en Washington, durante la ausencia del Sr. Serrurier vá á recibir órden de volver á Francia.

¿De modo que no hoy ninguna reunion oficial entre los dos países? ¿Hé aquí el comercio francés nuevamente sumergido en las inquietudes que le asaltaron hace 9 meses! Los seguros, ya en nuestra ciudad empiezan á ser difíciles; ¿que será mas tarde?

Un diario anuncia tener á la vista una carta de Filadelfia con fecha 15 de Octubre, que dice al pié de la letra. "Los rumores vuelven de nuevo mas que nunca sobre la guerra. La casa de Juan D... y Ca ha hecho una peticion formal para obtener una *letra-de-marca*. (1) La respuesta del Presidente dice—I cannot now agree to, but will be able, I think, to do it soon. (aun no puedo consentir en vuestra demanda; pero creo poderlo hacer pronto) De modo que tengase Vd. por advertido. Esta carta, que no parece ser de un hombre interesado en especular sobre noticias falsas, debe dar que pensar aun á los optimistas.

—Escriben de Madrid, que el Jeneral San Martin ha sido llamado de nuevo á la Capitanía general de esta ciudad. Declaró antes de aceptar, que no queria ningunos empleos provisionarios.

El Jeneral Latre está nombrado Capitan Jeneral de Galicia.—El Jeneral Morillo ha sido llamado á Madrid, donde le será confiada una mision importante.—El Jeneral Espinosa que mandaba ultimamente las tropas de Andujar ha sido llamado al mando de una brigada en Cataluña.

El Jeneral Surriga le reemplaza en la capitanía general de Andalucía. D. Martin de las Horas Ministro del Interior, ha sido elegido diputado á las Cortes por la Provincia de Vizcaya.

La provincia de Almeria ha ofrecido cuatro millones de reales al gobierno.

Nos escriben de Tolon con fecha 9 de Noviembre. "Grandes sucesos parecen prepararse. Carlos de Genova con fecha 3 del presente, hablan de armamentos considerables que se hacen en ese puerto. Personas en estado de juzgar de los sucesos manifiestan grandes temores acerca de la conservacion de la paz. Se cree

(1) Patente de corso.

